

San Francisco (1820), que es hoy la fortaleza de San Benito, se extraviaron y perdieron, pues es bien sabido el lamentable fin que tuvo entónces la rica biblioteca de aquel antiguo convento. Segun el informe que el mismo Dr. Berendt se sirvió darnos acerca del Diccionario de Providence, éste fué comprado en el mercado de México por el abate Brasseur de Bourbourg en el insignificante precio de tres pesos, y que viéndose el Abate en los Estados Unidos, de tránsito para Europa, sin el competente numerario, vendió su tesoro á un caballero de Providence, Mr. John Carter Brown, que posee una de las mas ricas librerías de aquel país, en la suma de (\$150) ciento cincuenta pesos; aumentándose con esto el mérito de aquella libreria, de donde no sale por ningun dinero. El Dr. Berendt, que llegó á tener noticia de aquel Diccionario, fué en persona á copiarlo todo íntegro en dos volúmenes en fóllo, de letra pequeña y compacta, que hemos tenido el gusto de ver.

Hemos visto igualmente el bosquejo de los trabajos originales del citado Dr. Berendt. Es un cuadro comparativo de todos los idiomas indígenas comprendidos entre el istmo de Tehuantepec y Honduras, sirviendo la lengua yucateca como el punto principal de comparacion. ¡Qué grato nos fué ver, casi de una ojeada, merced á los repetidos viajes y continuas labores de muchos años del autor, todas las influencias del idioma de los antiguos Mayas sobre tantos pueblos de la antigüedad, hasta una considerable extension en torno de la Península! Cuando esta gran obra, que aun se está escribiendo, salga á la luz pública con las innumerables ilustraciones documentadas que el autor tiene reunidas, la lingüística y el interes especial de la ciencia

respecto de Yucatan, darán un paso gigantesco y harán brotar sobre la historia, raudales de luz.

En el último viaje que el Dr. Berendt ha hecho á nuestro país en los últimos meses del año próximo pasado de 1868, ha trabajado con una asiduidad y una constancia tal, sobre la lengua maya, que verdaderamente nos ha llenado de admiracion.

Él hace una estimacion muy marcada de los trabajos de los autores que en distintas épocas se han ocupado de la lengua indígena, ó que han escrito sus obras en ella; y de todos ha procurado reunir apuntes biográficas, para levantarles un monumento que los eternice en la historia de la lingüística.

Por lo que toca á la noticia biográfica del mismo Sr. Dr. Carlos D. H. Berendt, presentaremos la que hemos obtenido por datos recientemente recibidos con este fin.

Nació el año de 1817 el dia 12 de Enero en la ciudad de Dantzick (Prusia), y recibió su primera educacion en las escuelas de su ciudad natal, pasando despues á hacer sus estudios especiales en las Universidades de Heidelberg, Freiberg y Berlin. Graduóse de Doctor en Medicina el año de 1842; estudiando constantemente con el afan y la perseverancia inperturbable de un buen aleman, y viajando años enteros para ver y observar, segun los diferentes ramos de la delicada profesion á que se habia consagrado.

Contrajo matrimonio el año de 1848, de que obtuvo dos hijos, á quienes ha procurado formar, lo mismo que á su consorte, en la religion católica romana. En cuanto á él mismo, en materia de religion, hijo y nieto de protestantes, solo su esquisito buen sentido y su claro talento le hicieron conocer lo absurdo de la multiplicidad